

## 9° (1) バイン工場廃液による魚類に対する影響下調査

調査員 久 高 審八郎

### 概 要

北部水産技術員連絡協議会よりバイン工場廃液による魚類に及ぼす影響を調査してくれとの依頼があつた。それによると羽地村奥我川、今帰仁村大井川、本那町清名川、大宜味村大俣川等が近くにあるバイン工場廃液の為魚族の枯滅又は生息状況に禍している。この主な状態が近くとこれら河口又は内海の魚族にまで影響を及ぼし漁民にとって一大の脅威になるので早目に調査してもらい、その対策を立てたいとのことだつた。

先に西原製糖工場汚水問題、田嶋川汚水問題があり、工場新設、増設等で年々これらの問題は数多くなるものと思われる所以テ스트ケースとして今回羽地村の奥我川を下調査することにした。

### 期 間

1960年9月15日から同年同月16日迄の2日間

### 場 所

羽地村奥我川

### 方 法

まず現地で聞き込み調査を行い、その後奥我川の両地点で採水し、水温比重を測定し、プランクトンネットを引いた。

### 結 果

#### 1. 聞込み調査

官子洋英氏(羽地村水産技術員)

奥我川の上流にある伊芝川製造バイン工場は1959年9月(旧盐)頃より操業しているが同工場废水の流入する川の下流、我那祖橋附近では工場操業開始前は釣師の好漁場であつた。ところが現在ではかつて棲息して居た鰯、鰆、鮎、鰐等が全く見えず釣師から見離されている状態である。

但し同じく奥我川に注いでいるカレイン工場からの廃液の影響を受けていない我那祖橋の北側を流れている小川は現在も鰯、鰆、鮎等が棲息していて釣師を楽めている。この事実から考えてみても、バイン工場廃液の影響は魚族に大きな影響を及ぼしているものと思われる。

なお昨年は羽地内海に腐敗したバインを大量に捨て、然も工場廃液が河川を汚染し海に流入したが、此の為に河川の魚類が枯滅し、その上河口及び海岸に集積した稚魚類特に鰯類等もその後著しく減少していると思われる。

大成小島氏（兵我在網漁業經營者）

伊豆川疊連パイント工場操業開始前に時期になると多數のアジチヌ (*Konosirus punctatus*) が兵我川の河口まで回遊したものであるが工場操業開始後の昨年8月以降からは姿が見えず、更に兵我川への稚魚の寄り付きも少なくなつた。なお去年大保川の橋近くを浮標するパイントと共に鷺鳴魚の多数浮遊するのを見た、このことからも失張りパイントによる影響があるものと思われる。

## 2. 兵我川調査結果

設点	場 所	気 雰	水 温	上 重	プランクトン	生 樹 魚 の 有無
オ1	工場下水	3.02	2.97	0.970	無	なし
オ2	我部祖橋下	3.02	2.92	0.973	ミジンコ、葉脚類、緑色藻類	テラビアラシキ魚（4寸大）数尾
オ3	オ2とオ4の中間	2.88	2.80	0.980	緑色藻類 硅藻類	ボララシキ魚群衆
オ4	河 口	2.88	2.79	10.18	コベトード、ナル 硅藻類	ボラ多群衆 その他の魚類

パイント工場下水より採水した水は幾分かパイント臭があり、濁度も褐色状又は粒状になつて含まれていた、同下水の流入する工場下の小川は白濁し、悪臭を放ち、プランクトンも魚群も全然みられなかつた。

工場より約1.5km下流にある我部祖川橋下では特に変化は見受けられず、テラビアラシキ魚（4寸大）が群游れし、プランクトンネットを曳いて調べたところがミジンコ、葉脚類、緑色藻類の多び棲息していることを認めた。

オ3設点においては川巾は約1.0mでかなりの流れがあり、採水した水はパイント臭が全然なく、ボララシキ魚の群衆がみうけられた。

兵我川口では多群跡跡しているボラと鰯魚がみうけられ、プランクトンも多數採取することができた。

## 結 論

パイント工場下の小川はプランクトンも居らず、潮流の影響を受けて居るが我部祖川橋より河口迄は魚もプランクトンも見受けられたので影響を受けているとは考えられない。  
今年のパイント漁業は奇果の漁獲が少なく前年の比ではないと云われているのでその為に魚も

見受けられ、各種プランクトンも採取できたかとも思われるが今回の調査では呉我川におけるバイン工場廃液の影響は工場近くの小流域だと結論づけられる。

### 所 感

こういった工場排水の是非を質すのに非常に難かしく長期にわたる定期的水の分析や実験に魚を飼育し排液を入れて調べる直接実験等を何回も重ねて始めて結論を出すものである。従つて上の結論は今回限りのものであることを明記しておく。

今井仁村水産技術員が同村製糖工場の汚水をしつてきたので赤堀宗研究室・長久高弘技校の協力で水質分析を行なつた。水を分析する際には海水浸没時間以内という制限がついてい、且上記のものは48時間を経過しているので信頼度は薄いが参考の為に記しておく。

### 今井仁村製糖工場汚水と質検査

採水場所	$\text{Na}^+$	$\text{Na}^-$	$\text{NH}_4^+$	$\text{KMnO}_4$ 消費量	$\text{Cl}^-$	TA	1CC中の細菌
(1)工場内汚水	痕跡	-	痕跡	8041ppm	1814.55 ppm	2553 ppm	数十億
(2)相間場	#	-	#	7824 ppm	4637.1 ppm		#
(3)大井川	#	-	-	5221 ppm	2096.8 ppm	1896 ppm	#

以上の通りである。之を詳細に検討してみると、 $\text{KMnO}_4$ 消費量が普通の汚染されていない水の場合は3 ppmであるのに対し(1)の場合がその25.8倍、(2)が26倍、(3)が1.1倍であるが明らかに工場より多量の有機物が排出されていることになる。

従つて $\text{Na}^+$ 換算 $\text{Na}^-$ 換算が痕跡や一の結果がでている一つの原因になつていると想われる。即ち有機物が多く、然も1CC中のバクテリヤが数十億を数える莫大な数である為でもある。バクテリヤがかくも無限に生息していることは水中の溶解酸素の欠乏を意味する。又これらは嫌気性菌である為無限にふえる可能性をもつ。しかも他の水生生物を侵すことが多い。現在沖縄では水質汚濁に対する法令がなく取締ることが不可能であるが、廃水の問題は社会道徳上各工場に於て良心的に処理してもらいたいものである。

先に奥道西原製糖工場の汚水が西原村兼久川に流入し問題を起したことがあるが話題により解決し、その後清浄な流れに戻すことができた。呉我川、大井川、その他の河川に於ても当

事者間の争辯により解決する道は充分にあると思われる。